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VOCABULAIRE ET ORTHOGRAPHE

VOCABULAIRE ET ORTHOGRAPHE

 : CYCLE 3
1
ERE
 ANNEE
2
EME
 ANNEE
3
EME
 ANNEE
HOMONYMES GRAMMATICAUX
est / et

a / à

ont / on

se / ce

ses / ces

sa / ça

sont / son

ou / où

LES SONS
[s] et [z]
s entre deux voyelles, ss entre deux

voyelles.

s entre une voyelle et une consonne, s en

début de mot, la lettre z. Quelques autres

façons d'obtenir le son [s].

Toutes les façons d'obtenir les sons [s] et [z].

[
gg

] et [
ZZ

]
La lettre g devant a, u, o et devant e, i, y. gea, geo, gue, gui

Toutes les façons d'obtenir les sons [g] et [Z].

Conjugaison des verbes en « ger ».

[j]
Les valeurs de la lettre y, ail, eil, ille

ien, ian, ion, ï.

Les mots terminés par le son [j], le tréma.

[k]
c suivi de a, o, u ou d'une consonne. La

lettre k. qu et q.

Les valeurs de la lettre c. La cédille.

La cédille. Toutes les façons d'obtenir le son

[k] : qu, q, k, cc, ch.

[o]
o, ô, eau, au.

Les finales en [o].

Distinction entre les sons [o] et [ç].

[e]
é, ée, er, ez.

Les sons [e] et [E]. Les trois accents.

Toutes les façons d'obtenir les sons [e] et [E].

Les accents, « e » devant une double consonne.

[ã]
an, en, aon.

Le son [ã] devant m, b, p.

Toutes les façon d'obtenir le son [ã].

[
ó

ó

] et [
ú

ú

]
in, ain, ein, en, un, um.

Les sons [ó] et [ú] devant m, b, p.

Utilisation des familles de mots.

Toutes les façons d'obtenir les sons [ó] et [ú].

[
'

'

]
Les façons d'obtenir le son ['] (ni et gn).

Choisir entre ni et gn.

ORTHOGRAPHE
Le genre et le
nombre
Masculin, féminin, singulier, pluriel, les

marques usuelles (e, s, x).

Genre et nombre des déterminants, des

adjectifs, accords.

Genre et nombre des groupes complexes

(groupements de sujets masculins et féminins,

chaque, chacun, on, la plupart des .., etc.).

Le féminin
eur/euse, teur/trice, ien/ienne,

frère/soeur, homme/femme ..

Doublement de consonnes au féminin,

quelques féminins irréguliers.

Féminins particuliers ou irréguliers. Accord du

participe passé au féminin.

Le pluriel
Marques usuelles : s, x.

Pluriels irréguliers : journal/journaux,

oeil/yeux, noms qui ne changent pas au

pluriel.

Les marques du pluriel pour les verbes et dans

le groupe nominal. Pluriels irréguliers.

Infinitif et participe
passé
Moyen mnémotechnique.

Savoir distinguer infinitif et participe

passé pour orthographier.

Terminaisons des participes passés suivant les

groupes de verbes.

Les doubles
consonnes
Quelques exemples. Règle de « app ».

Quelques exemples. Doublement avec

certains préfixes.

Nombreux exemples (doublement du n après

certaines voyelles, doublement du m dans

certains adverbes)

Les finales en [e]
Noms féminins en é, tié, té.

Noms terminés en é, tié, té. Règle des

noms qui désignent un contenu.

Finales en [e] (ée, é, er, ez, ai, ais, ait, êt, ey...)

Les finales [i] et [y]
Noms féminins en [i].

Noms féminins en [y].

Les finales en [i] et [y].

Les finale [ war] et
[oer]
Noms masculins et féminins en [war] et

exceptions.

Noms féminins et masculins en [oer] et

exceptions.

Finales en [war] et [oer].

Le trait d'union
Quelques exemples.

Autres exemples. Trait d'union dans les

phrases interrogatives.

Les noms composés.

VOCABULAIRE
Les familles de mots
Notion de radical qui ne change pas.

Famille de mots exprimant la même

idée. Modification du radical. Faux amis

(ex sale, saler).

Les dérivations d'un mot (radical, préfixes,

suffixes).

Préfixes et suffixes
Préfixes et suffixes servent à former des

mots nouveaux.

Préfixes et suffixes. Mots avec à la fois

préfixes et suffixes. Transformation du

radical.

Préfixes : auto, télé, para, re, dé.

Suffixes : able, age, esse, erie, eur.

Les différents sens
d'un mot
Les mots qui ont plusieurs sens.

Exemples.

Les mots à plusieurs sens. Plusieurs

définitions dans le dictionnaire.

Ne pas confondre différents sens d'un mot et

mots différents qui ont la même orthographe (ex

le nom fin et l'adjectif fin).

Les synonymes
Définition : les mots de sens proches.

Nombreux exemples. Tenir compte du contexte pour remplacer un mot par un synonyme

(ex casser = briser ou démolir).

Les contraires
Contraire d'un mot.

Formation d'un contraire par rajout d'un

préfixe.

Tenir compte du contexte (ex :  bon marché).

Tous les mots n'ont pas forcément de contraires.

Remplacer tous les mots d'une phrase par leurs

contraires ne donne pas un phrase de sens

contraire.

Les homonymes
Définition, exemples simples.

Autres exemples.

Sens propre et figuré

